
En alianza con

www.eluniver sal.com.mx

Lunes 4 de diciembre de 20 2 3

ElUniversalOnline @ E l _ Un i ve r s a l _ Mx

Sin presupuesto, arrancan
universidad indígena
Institución enfocada en lenguas originarias de México inicia labores en aulas prestadas y sin
recursos asignados; el terreno donde será inaugurada en 2024 es ahora un baldío en la CDMX

YALINA RUIZ
—nacion@ eluniversal.com.mx

El pasado 12 de octubre, el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador
echó a andar formalmente la Uni-
versidad de las Lenguas Indígenas
de México (ULIM); sin embargo, es-
ta institución educativa nació sin un
solo peso asignado en los presu-

puestos de Egresos de la Federación
para 2023 y 2024. Tampoco tiene un
edificio propio y el rector todavía no
ha sido nombrado.

La ULIM arrancó labores impar-
tiendo cátedra en un edificio pres-
tado por el Coneval —el cual se en-
cuentra en Boulevard Adolfo López
Mateos número 160, alcaldía Álvaro
Obre g ón—, pero solamente hay una | NAC I Ó N | 5
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El cine nacional, en deuda
con la inclusión
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carrera (Lenguas Indígenas) y tiene
17 profesores y 50 alumnos.

Se planea construir la universi-
dad en un terreno de casi dos hec-
táreas en la alcaldía Milpa Alta, el
cual fue donado. La reubicación es-
tá prevista entre agosto y septiem-
bre del año próximo.

En una visita al lugar realizada
por EL UNIVERSAL, se constató
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IMAGEN DEL DÍA

CLAUDIA DELINEA PROYECTO; XÓCHITL SE ABRE A DIÁLOGO CON MC

Claudia Sheinbaum presentó a 17 especialistas que realizarán foros con la sociedad civil sobre seguridad, educación, economía y medio ambiente, entre otros temas, con el
objetivo de delinear su programa de gobierno y plan de desarrollo. En tanto, Xóchitl Gálvez afirmó que luego de que Movimiento Ciudadano se quedó sin precandidato para los

comicios presidenciales de 2024, está lista para dialogar con la dirigencia de ese partido. | NAC I Ó N | 4
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que no se han hecho los cimientos
ni hay maquinaria.

El director de implementación de
la ULIM, Crisóforo Cardoso, recono-
ció que no cuentan con información
del presupuesto con el que operan:
“Todavía no tenemos ese dato, pero
debe ser una buena inversión para
construir los edificios”, dijo.

E N T R E V I STA
CLARA BRUGADA
Precandidata a la Jefatura de
Gobierno capitalino

“LA CIUDAD TIENE
DOS OPCIONES:
LA CORRUPCIÓN
O LA 4T”

FRIDA SÁNCHEZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

T ras su designación co-
mo precandidata de
Morena a la Jefatura de

Gobierno, Clara Brugada asegura
que los habitantes de la capital del
país tienen dos opciones: la co-
rrupción del PRIAN o la honesti-
dad de la 4T.

En entrevista con EL UNIVER-
SAL, la exalcaldesa de Iztapalapa

“Ni madres”
que les dejo
el gobierno”
dice Samuel
Emecista asegura estar
al frente de Nuevo León;
Suprema Corte avala
interinato de Orozco

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
Y DAVID CARRIZALES
Enviado y corresponsal
—nacion@ eluniversal.com.mx

Monterrey, NL. � Con la posibili-
dad de incurrir en desacato, Samuel
García retomó ayer los actos públi-
cos y acudió a la reconstrucción de
un puente vehicular en Escobedo,
donde dijo “yo soy el gobernador y
no hay desacato”.

Subrayó que decidió no usar su
licencia al cargo: “Ni madres que les
dejo el gobierno al PRIAN”.

Sin embargo, la Suprema Corte
de Justicia de la Nación emitió un
mensaje en redes sociales en el que
reconoció la facultad del Congreso
local de designar al gobernador in-
terino, Luis Enrique Orozco, quien
se encuentra en funciones.

| NACIÓN | 4
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afirma que quiere ser la candidata
que derribe “esos muros imagina-
rios entre el oriente y poniente”,
porque la Ciudad es diversa y se
trata de gobernar para todos y no
sólo para un área.

Añade que, tras un intenso pro-
ceso interno, en su partido están
unidos y en la suma de todos.

| METRÓPOLI | 8

México se
co m p ro me te

con el FMI a
reducir déficit

Hacienda y Banxico
aseguran al organismo

multilateral que se
regresará al objetivo a

partir de 2025
| CARTERA | 6

LEONOR FLORES
—cartera@ eluniversal.com.mx

El gobierno de México se compro-
metió ante el Fondo Monetario In-
ternacional (FMI) a reducir el dé-
ficit fiscal a partir de 2025, luego de
que para el próximo año se aprobó
que llegue a un nivel de 5.4% del
Producto Interno Bruto.

Así lo manifestaron la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Público
y el Banco de México en la solici-
tud que hicieron al Fondo para re-
novar una línea de crédito por 35
mil millones de dólares, por un
plazo de dos años.

5 .4%
DEL PIB
representa el
déficit público
que se aprobó
para el próximo
año debido a los
compromisos de
fin de sexenio.

2 0 24LA SUCESIÓN

Vs .

A M É R I CA A. DE SAN LUIS

Fechas y horarios por determinar

Vs .

T I G R ES P U M AS

Fechas y horarios por determinar

Así se jugarán las semifinales

2 0 24BATALLA POR LA CDMX

AL GUADALAJARA

De acuerdo al Anuario Estadístico del Cine Me-
xicano, en los últimos seis años se han pro-
ducido 34 películas sobre discapacidad. “Po r
ignorancia, miedo o prejuicios no se aborda el
te m a”, dice Martha Moreno, quien impulsa el
Reelabilities Film Festival, que en su quinta
edición busca abrir la reflexión para una mayor
producción del tema y una visión inclusiva.
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BREMER APOYA
REDUCCIÓN DE
J O R N A DA
El empresario Carlos Bremer,
presidente de Grupo Value,
apoya la iniciativa para reducir
la jornada laboral a 40 horas
semanales. | NACIÓN | 3
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Israel extiende
sus operaciones
en el sur de Gaza
La ofensiva abarcará “todas las áreas de la Franja”, advierte; destructor de
Estados Unidos derriba drones de los hutíes en el Mar Rojo

EF
E

Palestinos lloran a sus familiares muertos en un ataque de Israel en Khan Yunis, en el sur de la Franja de Gaza.

Je r u s a l é n . — Israel expandió ayer
sus operaciones hacia el sur de la
Franja de Gaza, zona donde hasta
ahora no habían irrumpido las tro-
pas terrestres, en momentos en que
la situación se complica también en
el mar Rojo, donde Estados Unidos
denunció que uno de sus buques de
guerra y varios barcos mercantes
fueron atacados.

El jefe del Estado Mayor del Ejér-
cito israelí, teniente general Herzi
Halevi, dijo ayer que “luchamo s
fuerte y exhaustivamente en el nor-
te de la Franja, y ahora lo estamos
haciendo en el sur”; los ataques se
producen horas después de que se
ordenara la evacuación de varios ba-

rrios de Khan Yunis, desde donde
muchos gazatíes se desplazan ahora
para ir a Rafah, en la frontera con
Egipto. El vocero Daniel Hagari con-
firmó que Israel amplía su ofensiva
terrestre a “todas las áreas de la

Fr a n j a”. Desde que se rompió la tre-
gua el viernes, las fuerzas israelíes
intensificaron sus bombardeos en la
zona sur y central, donde se espera
que las tropas concentren sus ope-
raciones los siguientes días, tras to-
mar control de la mayor parte del
norte del enclave palestino, inclu-
yendo la ciudad de Gaza, como par-
te de su ofensiva terrestre que arran-
có el 27 de octubre. El Ejército in-
formó que un avión de combate ata-
có y mató a Haitham Khuwajari, co-
mandante del Batallón Shati de Ha-
mas, quien “aseguró actividad te-
rrorista en el Hospital Shifa”.

Según Halevi, la ofensiva en el sur
del enclave tendrá la misma fuerza
que en el norte, “y los comandantes
de Hamas se enfrentarán al Ejército
israelí en todas partes”.

El portavoz del Consejo de Segu-
ridad Nacional de la Casa Blanca,

John Kirby, aseguró que la Casa
Blanca está “haciendo esfuerzos”
para minimizar las víctimas civiles
en Gaza.

De acuerdo con el Ministerio de
Salud de Gaza, controlado por Ha-
mas, al menos 15 mil 523 personas
han muerto en la Franja desde que
iniciaron los ataques de Israel.

Karim Khan, fiscal en jefe de la
Corte Penal Internacional prometió,
tras haber visitado Israel y los terri-
torios palestinos, que el tribunal re-
doblará esfuerzos para investigar
eventuales crímenes de guerra en el
conflicto entre Israel y Hamas.

Hutíes advierten a EU
Un destructor estadounidense de-
rribó varios drones mientras asistía
a buques comerciales en el mar Rojo
que fueron sido blanco de ataques
desde Yemen, informó el Comando
Central de Estados Unidos.

“El destructor USS Carney de la
clase Arleigh-Burke respondió a las
llamadas de auxilio” de tres buques,
los ayudó, y derribó tres drones que
se dirigían hacia el buque de guerra
estadounidense durante el día, dijo
el CENTCOM en un comunicado.

“Hoy hubo cuatro ataques contra
tres buques comerciales que opera-
ban en aguas internacionales en el
sur del mar Rojo”, indicó el CEN-
TCOM. El ataque contra el C arney
supone una escalada en las acciones
marítimas en Medio Oriente rela-
cionados con la guerra entre Israel y
Hamas.

Los rebeldes hutíes de Yemen se
atribuyeron la responsabilidad de
los ataques contra el Unity Explorer
—de propiedad y operado por el
Reino Unido— y el Número 9 —de
Bermudas y operado por Reino Uni-
do — en redes sociales, alegando
que los barcos eran israelíes y que
los ataques contra buques conti-
nuarán “hasta que termine la agre-
sión israelí contra nuestros herma-
nos en Gaza”. En el Número 9 se re-
gistraron daños, pero no víctimas.
Otro ataque contra el Sophie II, de
bandera panameña, no resultó en
“daños significativos”.

El CENTCOM dijo que los ata-
ques “representan una amenaza
directa al comercio internacional y
la seguridad marítima”. Añadió
que tiene “todas las razones para
creer que estos ataques, aunque
sean lanzados por hutíes en Ye-
men, son totalmente permitidos
por Irán”, y añadió que “EU con-
siderará todas las respuestas acor-
des en coordinación con sus alia-
dos y socios internacionales”.

Los hutíes aseguraron que EU
“no tiene el derecho” de responder
a sus ataques en el mar Rojo.

A través de X, Mohamed Ali al
Huti, miembro del poderoso Conse-
jo Político Supremo de los hutíes, se-
ñaló que Estados Unidos “no acep-
taría ninguna presencia militar de
China, Rusia u otros en aguas terri-
toriales cerca de Florida”. A media-
dos de noviembre, los hutíes captu-
raron el carguero Galaxy Leader,
que transportaba vehículos, y en el
que viajan dos tripulantes de nacio-
nalidad mexicana. b Ag encias

COMANDO CENTRAL DE
ESTADOS UNIDOS (CENTCOM)

“Los ataques [en el mar
Rojo] representan una
amenaza directa
al comercio internacional
y la seguridad marítima.
EU considerará todas
las respuestas”

1 5,523
PERSONAS
han muerto en la
Franja de Gaza
por bombardeos
israelíes, según
el Ministerio
de Salud
del territorio.

Ven poca
p re parac ió n
ante cambio
cli m á t ico
Países de la COP28
opinan que planes no
se adecúan a la realidad

Baja afluencia en Venezuela
por consulta sobre el Esequibo
El referéndum celebrado
ayer en el país no es
vinculante, pero eleva el
encono con Guyana

C aracas.— Con poca afluencia se
celebró un referéndum consultivo
en Venezuela que busca fortalecer el
centenario reclamo sobre el Esequi-
bo, territorio rico en petróleo y recur-
sos naturales bajo control de Guya-
na, que a su vez pidió a su vecino
“madurez y responsabilidad”.

Unos 20.7 millones de 30 millones
de venezolanos estaban llamados a
votar, aunque muchas casillas en Ca-
racas, San Cristóbal (estado Táchira,
oeste) y Ciudad Guayana (estado Bo-
lívar, sureste, fronterizo con la zona
en reclamación) mostraron baja
afluencia de electores en la jornada,
constataron periodistas de la AFP.

La autoridad electoral anunció
una extensión de dos horas al ho-
rario de votación de la consulta, no
vinculante. El territorio en disputa,
de 160 mil kilómetros cuadrados, es
administrado por Guyana y sus 125
mil habitantes no votaron en la con-
sulta. El resultado no tendrá conse-
cuencias concretas: Venezuela bus-
ca reforzar su reclamo y ha negado
que la iniciativa sea una excusa para
invadir y anexar la región, como te-
men los guyaneses.

Según expertos, con el referéndum
el presidente Nicolás Maduro, quien
busca la reelección en 2024, intenta-
ría mostrarse como un “líder fuerte”.

El presidente de Guyana, Irfaan Ali,
quien pidió sin éxito a la Corte Inter-
nacional de Justicia (CIJ), máximo
tribunal de Naciones Unidas, suspen-
der el referéndum venezolano, dijo a
sus compatriotas que no tenían “na -
da que temer”.

“Estamos trabajando sin descan-
so para garantizar que nuestras
fronteras permanezcan intactas y
que la población y nuestro país si-
gan estando seguros”, dijo en una
transmisión en Facebook. “Es una
oportunidad para que muestren [en
Venezuela] madurez y “responsabi -
lidad”, expresó. Caracas argumenta
que el río Esequibo es la frontera na-
tural, como en 1777 cuando era una
Capitanía General del imperio espa-
ñol. Apela al Acuerdo de Ginebra,
firmado en 1966 antes de la inde-
pendencia de Guyana del Reino

Unido, que sienta las bases para una
solución negociada y anuló un lau-
do de 1899, que definió los límites
que defiende Guyana, país que pide
que sean ratificados por la CIJ.

La reivindicación de Venezuela
se intensificó desde que el gigante
energético estadounidense Exxon-
Mobil descubrió en 2015 petróleo en
aguas del Caribe en disputa, que hoy
día dejan a Guyana con reservas de
crudo equiparables a las de Kuwait,
encabezando la lista de reservas per
cápita del mundo.

Maduro no ahorra insultos para
Ali, a quien acusa de “prep otente,
arrogante y guerrerista”. Ademas de
los cruces de declaraciones, ha ha-
bido movimiento de tropas y Guya-
na realizó ejercicios militares e ini-
ció conversaciones para establecer
bases estadounidenses. b A FP
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M anifestantes
participan en la
Gran Marcha
por el Clima, en
Bruselas, acto
que coincide
con la COP28.

Dubái.— La estrecha relación del
calentamiento global con la salud,
la guerra y la paz entró esta jornada
por vez primera en la Cumbre del
Clima de las Naciones Unidas
(COP28), en donde se repitió el
mensaje de la poca preparación
global para las necesidades de las
personas más vulnerables por los
conflictos y catástrofes ligadas al
cambio climático.

En la primera jornada temática
de esta reunión, un grupo de 70
países y 39 organizaciones inter-
nacionales reconoció en un docu-
mento conjunto que los esfuerzos
para generar “re siliencia” climáti -
ca están “insuficientemente adap-
tado s” a las necesidades reales y
los retos de la crisis ambiental.

Esta Declaración sobre el Clima,
el Socorro, la Recuperación y la Paz
insistió en la necesidad de incre-
mentar la financiación para satis-
facer las necesidades humanita-
rias en los países más vulnerables
a la crisis climática.

“La fragilidad y conflictos au-
mentan la vulnerabilidad y la ex-
posición de las personas a los ries-
gos climáticos e impiden la capa-
cidad de afrontamiento y opciones
de adaptación”, explica el texto.

También se presentó este do-
mingo en la COP28 la Carta sobre
Financiación y Gestión de Ries-
gos, que fija una serie de princi-
pios para mejorar la respuesta en
países más perjudicados por la
crisis climática y anticiparse a los
desastres naturales.

“Las estimaciones sugieren que
los costes anuales por pérdidas y
daños asociados al cambio climá-
tico oscilarán entre 290 mil y 580
mil millones de dólares de aquí a
2030. Estas pérdidas son más de-
vastadoras en los entornos de bajos
ingresos, donde una media de 189
millones de personas al año se han
visto afectadas por fenómenos
meteorológicos extremos desde
19 9 1”, señala el texto.

El gobierno británico adelantó
que anunciará un paquete de ayu-
da por 116 millones de euros para
los países más vulnerables a afron-
tar los efectos climáticos.

En Bruselas, más de 20 mil ma-
nifestantes exigieron medidas de
lucha contra el cambio climático,
mientras que el secretario General
de la ONU, António Guterres, dijo
que las promesas de empresas pe-
troleras y de gas hechas en Dubái
se quedan “muy cortas”. b E FE

11 6
MILLONE S
de euros dijo
Reino Unido
que usará para
ayudar a países
vulnerables al
cambio
c l i m á t i c o.

M
IG

U
EL

 G
U

TI
ÉR

RE
Z.

 E
FE

Votantes esperan para ingresar a un centro de votación del referéndum
sobre la disputa con Guyana, en Caracas.

CONFLICTO EN TIERRA SANTA
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El presidente López Obrador inauguró el CRIT de Mazatlán, junto a los presidentes de Televisa, Emilio Azcárraga Jean y de la Fundación Teletón, Fernando Landeros.

“A la Constitución,
pensión para
d i sca p a c ita d os”
El presidente Andrés Manuel López Obrador promete seguridad
económica y rehabilitación a las niñas y niños

PEDRO VILLA Y CAÑA
E nv i a d o
—nacion@ eluniversal.com.mx

Mazatlán, Sin.— El presidente
Andrés Manuel López Obrador
anunció que enviará al Congre-
so una iniciativa de ley para ele-
var a rango constitucional la
pensión y rehabilitación para
personas con discapacidad.

Al encabezar la inauguración del
Centro de Rehabilitación e Inclu-
sión Infantil Teletón (CRIT) Sinaloa
y acompañado por el gobernador
Rubén Rocha y por directivos de la
Fundación Teletón, el Jefe del Eje-
cutivo federal recordó que ya se ele-
vó a rango constitucional la pen-
sión para adultos mayores, la cual
aumentará 25% a partir de enero,
las becas para estudiantes y el de-
recho a la salud.

“Bueno, eso ya está en la Cons-
titución, incluso hay hasta un tran-
sitorio en donde se establece que,
año con año, tienen que ir aumen-
tando el presupuesto para la pen-
sión a los adultos mayores. Eso mis-
mo voy a hacer en su momento para

que la pensión a personas con dis-
capacidad, niñas y niños, también
sea un derecho constitucional, y es-
té quien esté no puedan quitarlo.

“Y vamos a buscar en la redac-
ción de esa iniciativa el que se ga-
rantice también el derecho a la re-
h a b i l i t a c i ó n”, dijo.

En el marco del Día Internacio-
nal de las Personas con Discapaci-
dad, Ariadna Montiel Reyes, secre-
taria de Bienestar, destacó que con
inversión federal de 800 millones

de pesos, niñas y niños con disca-
pacidad reciben terapias gratuitas
en los 21 centros Teletón, más los
dos nuevos recientemente inaugu-
rados por el Presidente en menos
de una semana (el de Tlapa, Gue-
rrero y este de Mazatlán).

“El gobierno de México estable-
ció un programa, como aquí ya se
ha dicho, que permite que las niñas
y los niños acudan a 21 centros Te-
letón, más los dos nuevos que se
acaban de inaugurar. Los niños ac-
cederán a sus terapias de manera
totalmente gratuita, ya que el Pre-
sidente de México ha destinado
800 millones de pesos para que se
brinden estas terapias a las fami-
lias, sobre todo a las más pobres”.

Al tomar la palabra, Fernando
Landeros Verdugo, presidente de
Fundación Teletón, destacó que la
construcción este CRIT fue posible
con las donaciones de 23 millones
de personas que participaron el
año pasado y en el que se invirtie-
ron 218 millones de pesos.

Indicó que se beneficiarán a
mil 695 personas, además de
que con el apoyo de la Secretaría

del Bienestar ya se otorgan casi
30 mil becas de rehabilitación.

“Ya pusimos de pie un edificio.
Ahora vamos a poner de pie a los
niños, y para que estos chiquitos
se pongan de pie, necesitan un pi-
so firme en donde apoyarse, y
eso, ese piso firme, son las manos,
los corazones y las voluntades de
todo nuestro país. Yo sé que el
próximo diciembre vamos a con-
tar nuevamente con el apoyo de
todos. Así la esperanza se va a po-
ner de pie”, agregó.

Éxito de la asociación público-pivada
Emilio Azcárraga Jean, presiden-
te del Consejo de Administración
de Grupo Televisa, destacó que la
solidaridad ciudadana a 26 años
de que inició Teletón y el éxito
que ha tenido la asociación publi-
có-privada es para atender a los
que menos tienen.

“Quiero agradecer al Presidente
no nada más las becas, sino mucho
más: la confianza. Señor Presidente
aclarar y estar muy conscientes de
que esta asociación público-priva-
da es un éxito en favor de los que
menos tienen, atendiendo a miles
de niños con discapacidad que,
gracias a la generosidad, como lo
decía, de los mexicanos, a la gene-
rosidad de todo el patronato, a la
generosidad de todos que trabaja-
mos, pero mucho más con las be-
cas, pues prácticamente se duplicó
la atención. Entonces, muchísimas
gracias por la confianza”.

El gobernador Rubén Rocha
Moya destacó que desde el año
pasado se otorga en el estado la
beca universal para personas
con discapacidad.

“Desde el año pasado, desde el
primer año de mi gobierno, él me
aporta la mitad y yo la mitad, mi
gobierno. No hay una sola persona
con discapacidad en Sinaloa, disca-
pacidad permanente que no tenga
la pensión, es universal en Sinaloa.
Esa cultura humanista que nos in-
culca el presidente Andrés Manuel
López Obrador queremos conti-
n u a r l a”, enfatizó el mandatario. b
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FERNANDO LANDEROS
Presidente de Fundación Teletón

“Ya pusimos de pie un
edificio. Ahora vamos a
poner de pie a los niños.
Y para que estos chiquitos
se pongan de pie,
necesitan un piso firme
en donde apoyarse”

“El tema del
n a rcot rá f ico
es un asunto
fede ra l”
El caso de Néstor Isidro alias El Nini
tiene algo “c h u e c o”, dice gobernador

PEDRO VILLA Y CAÑA
E nv i a d o

—nacion@ eluniversal.com.mx

Mazatlán, Sin.— Rubén Rocha
Moya, gobernador de Sinaloa, ase-
guró ayer domingo que el combate
al Cártel de Sinaloa y demás cár-
teles del narcotráfico es un tema fe-
deral y “no es asunto nuestro”.

Afirmó que la detención de
Néstor Isidoro Pérez, alias El Ni-
ni, jefe de la seguridad de L os
C h a pi t o s , ayudará a reducir la
violencia en la entidad.

Al llegar a la ceremonia de
inauguración del Centro de Re-
habilitación Infantil Teletón
(CRIT) en Mazatlán, Sinaloa, Ro-
cha Moya aseguró que a su admi-
nistración le toca solamente lo re-
lacionado al narcomenudeo y el
cual, afirmó, son la tercera enti-
dad con menos delito de este tipo
en el país y por lo tanto, con me-
nos adicciones.

¿Pero estas atenciones ayudan a
que haya una reducción en la vio-
lencia?, se le preguntó.

“Sí, claro porque son personas
generadoras de violencia”, dijo.

El gobernador Rubén Rocha
Moya evitó opinar de la situa-
ción política que se registra en
Nuevo León.

¿Y qué opina de la situación en
Nuevo León?, se le preguntó.

“Pues, yo no quisiera distraer-
me con ver a Nuevo León, quiero
resolver el problema de Sina-
l o a”, respondió.

La semana pasada, el presidente
Andrés Manuel López Obrador cri-
ticó el amparo otorgado de la jueza
María del Carmen Sánchez Cisne-
ros para evitar que Isidro Pérez Sa-
las, alias El Nini presunto jefe de si-
carios de Los Chapitos, sea extradi-
tado a Estados Unidos y acusó que
“esto es chueco a todas luces.

“Pero se detiene, el caso, Nés-
tor Isidro, y una juez casi al mo-
mento de la detención le ofrece
el amparo para que no sea extra-
ditado. ¿Qué es eso? O sea, si esto
no es corrupción, que me digan
los ministros de la Corte…¡Ah!, y
el Consejo de la Judicatura. ¿De
qué se trata? ¿Esto es derecho?
Esto es chueco a todas luces”.

En conferencia de prensa, el
presidente López Obrador ma-
nifestó que no se necesita ser
doctor en derecho, pertenecer al
Instituto de Ciencias Jurídicas
de la UNAM o a los colegios de
abogados para saber que este
amparo es irregular. b

“¿Está controlado el Cártel de
Sinalo a en la entidad?”, se
le preguntó.

“No, ese es otro problema. El te-
ma del cártel, el tema del narcotrá-
fico es asunto federal, no es asunto
nuestro. Entonces, eso yo no lo pue-
do acelerar el desmentir. Eso es un
tema que tienen que preguntarle a
las áreas correspondientes: el Ejér-
cito, la Marina, la Fiscalía General,
pero no es tema de nosotros.

“El tema nuestro es narcomenu-
deo solamente. En eso si somos un
estado con los menores delitos de
narcomenudeo, somos el tercer es-
tado en el país con menos delitos de
narcomenudeo, por lo tanto con
menos adicciones”, respondió.

Carlos Bremer
apoya reducir
jo rn ada
lab o ra l
“Sería bueno para que la
gente dedique mayor
tiempo a su familia”, dice
el empresario

PEDRO VILLA Y CAÑA
E nv i a d o
—nacion@ eluniversal.com.mx

Mazatlán, Sinaloa.— El empresa-
rio Carlos Bremer, presidente del
Grupo Value, se manifestó ayer do-
mingo en apoyo a la iniciativa de re-
forma para reducir la jornada labo-
ral de 48 a 40 horas semanales, pues
afirmó que esto ayudaría a regene-
rar el tejido social.

Al llegar a la ceremonia de inau-
guración del Centro de Rehabilita-
ción Infantil Teletón (CRIT) Sinaloa,
el también filántropo reconoció que
no ha analizado la propuesta que es-
tá en discusión en la Cámara de Di-
putados, pero manifestó que sería
bueno que los trabajadores tengan
más tiempo disponible para estar
con sus familias.

¿Usted apoyaría que se reduzca la
jornada laboral a 40 horas en el
país?, se le preguntó.

“Sí, yo creo que sería bueno pa-
ra que la gente le dedica un po-
quito más de tiempo a su familia,
es muy poco lo que se reduce en-
tonces se pueden lograr los mis-
mos objetivos”, respondió.

Luego de que el viernes el empre-
sario Carlos Slim se manifestará en
rechazo de esta iniciativa, Carlos Bre-
mer señaló: “No sé cuál sea el pro-
blema que les cause, pero darle tan-
tito más de tiempo a la gente para que
esté con su familia es muy bueno”.

El pasado viernes, al término de
la inauguración del Aeropuerto In-
ternacional Felipe Carrillo Puerto,
el empresario Carlos Slim Helú re-
chazó la iniciativa de reforma labo-
ral que reduce de 48 a 40 horas la
jornada laboral. b
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El empresario Carlos Bremer dijo
que es bueno que los trabajadores
tengan más tiempo en familia.
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El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, afirma que detención de El
Ni n i ayudará a reducir la violencia en el estado.

800
MILLONES DE
PE SOS
fue la inversión
que realizó el
gobierno federal
para ofrecer
terapias en este
nuevo centro.

RUBÉN ROCHA MOYA
Gobernador de Sinaloa

“El tema del narcotráfico es
asunto federal, no es asunto
nuestro. Entonces eso yo no
lo puedo acelerar ni
desmentir. Eso es un tema
que tienen que preguntarle
al Ejército, la Marina, la
Fiscalía General, pero no es
tema de nosotros”
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Presenta a expertos
que organizarán foros
En Diálogos por la transformación abordarán temas
como seguridad, educación, ecología y economía

SALVADOR CORONA
Y YALINA RUIZ
—nacion@ eluniversal.com.mx

Con el objetivo de delinear su
programa de gobierno y plan de
desarrollo, Claudia Sheinbaum
Pardo, precandidata presiden-
cial de la coalición Sigamos Ha-
ciendo Historia, presentó a 17 es-
pecialistas que realizarán foros
con la sociedad civil sobre segu-
ridad, educación, economía y
medio ambiente, entre otros,
que servirán para consolidar a la
Cuarta Transformación.

En el Museo Interactivo de
Economía (MIDE), Sheinbaum
explicó que buscan sumar a to-
das las voces para la construc-
ción del segundo piso de la
transformación, por medio de
proyectos y propuestas consen-
suadas e incluyentes en diferen-
tes temas de la vida pública.

“No quiere decir que estemos
de acuerdo en todo y qué bueno,
no queremos pensamientos ho-
mogéneos, para eso es la demo-
cracia, lo importante es conti-
nuar dialogando. Por eso este
ejercicio lleva el nombre de Diá -
logos por la transformación. Me
siento profundamente orgullo-
sa de ser parte de la transforma-
ción, orgullosa de ser mujer y de
ser mexicana y vivir esos mo-
mentos maravillosos que vive
nuestra patria”, mencionó.

Sheinbaum Pardo detalló que

el coordinador del grupo es el
exrector de la UNAM y exrepre-
sentante de México ante Nacio-
nes Unidas, Juan Ramón de la
Fuente. “La idea es que ellos
coordinen estos diálogos sobre
diferentes temas para que no ha-
ya confusión, se trata nada más
las mesas, los diálogos, que van
a permitir construir a partir de
opiniones plurales, diversas, el
programa de gobierno y el plan
de desarrollo”, expresó.

Otros integrantes son el ex-
ministro de la Corte, Arturo Zal-
dívar; el exsecretario de Seguri-
dad Ciudadana, Omar García
Harfuch; el exsubgobernador
del Banco de México, Gerardo
Esquivel; el exgobernador de
Chihuahua, Javier Corral; Alta-
gracia Gómez Sierra, presidenta
de grupo empresarial PEO; Su-
sana Harp, senadora y presi-
denta de la Comisión de Cultu-
ra; Jorge Marcial Islas Samperio,
investigador y académico; Da-
vid Kersenovich, médico inves-
tigador; Lorenzo Meyer, investi-
gador y Premio Nacional de
Ciencias y Artes.

También Irma Pineda San-
tiago, poeta zapoteca; Rosaura
Ruiz, exdirectora de la Facultad
de Ciencias de la UNAM; Olga
Sánchez Cordero, exsecretaria
de Gobernación; Violeta Váz-
quez, codirectora de Cuadernos
de la Lingüística en el Colegio de
México; José Antonio Peña Me-

rino, extitular de la Agencia de
Innovación Pública en Ciudad
de México, entre otros.

Por su parte, Juan Ramón de
la Fuente destacó la oportuni-
dad histórica de participar de
todos los sectores de la sociedad
en la construcción del proyecto
de nación: “Hoy nos presenta el
país la oportunidad de seguir
contribuyendo a su desarrollo
con más justicia, más libertad,
con menos desigualdad. Tene-
mos ante nosotros una causa
noble y una oportunidad histó-
rica: consolidar la transforma-
ción del país y hacerlo de una
manera cada vez más inclusiva,
abierta y con una profunda con-
vicción democrática”, expresó.

En el primer encuentro estu-
vo presente el expriista Alejan-
dro Murat, quien dijo que se su-
ma al proyecto de Sheinbaum;
la escritora Elena Poniatowska;
la senadora Ifigenia Martínez; el
exsubsecretario de Goberna-
ción, Alejandro Encinas; el
coordinador político de Shein-
baum, Adán Augusto López; el
coordinador de enlace territo-
rial, Ricardo Monreal, así como
empresarios y representantes
de medios de comunicación co-
mo el Licenciado Juan Francis-
co Ealy Ortiz, Presidente Ejecu-
tivo y del Consejo de Adminis-
tración de EL UNIVERSAL y la
precandidata a la Jefatura de
Gobierno, Clara Brugada. b
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CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Claudia Sheinbaum Pardo dijo que los foros buscan sumar a todas las voces para la construcción del
segundo piso de la transformación, por medio de proyectos y propuestas incluye ntes.

“Estoy lista para
conversar con MC”
Luego de que el partido naranja quedó sin precandidato,
llama a su dirigencia a formar un proyecto en común

VÍCTOR GAMBOA
—nacion@ eluniversal.com.mx

Tras criticar el papel que jugaría
Samuel García para dividir a la
oposición, la precandidata pre-
sidencial de la alianza opositora,
Xóchitl Gálvez, afirmó que lue-
go de que Movimiento Ciuda-
dano (MC) se quedó sin precan-
didato, está lista para dialogar
con su dirigencia.

“Pues yo le diría a MC que si
se trata de construir un proyecto
en beneficio de México, yo estoy
lista, yo soy una mujer que es-
c u c h a”, afirmó en entrevista en
el marco de su visita a Playas de
Rosarito, Baja California.

Dijo que aunque considera
que el partido naranja ya tomó
la decisión de competir solo en
las elecciones presidenciales,
“siempre yo estaré abierta a dia-
logar con quien tengamos que
dialogar, si de lo que se trata es
de resolver los graves problemas
que tiene nuestro país”.

Destacó que tiene una muy
buena relación con el coordi-
nador nacional de MC, Dante
Delgado, con quien coincide
en que el enemigo es el go-
bierno de Morena.

“Yo diría que seguramente
Dante y yo pensamos lo mis-
mo, que el gran cáncer que tie-
ne México es Morena, es un go-
bierno autoritario, un gobierno
que tiene sumido a México en

la pobreza, que lo tiene sumido
en la inseguridad, en la falta de
medicamentos. Y ahí está, y
que tiene un abandono al cam-
po, o sea, la verdad lo que este
gobierno ha hecho con el cam-
po es inadmisible”, aseguró.

Gálvez Riuz arremetió nue-
vamente contra Samuel García
Sepúlveda, al acusarlo de ser
instrumento del gobierno fede-
ral para dividir el voto de la opo-
sición y favorecer a Morena.

“El gobierno estaba tratan-
do de impulsarlo porque efec-
tivamente él tenía una aspira-
ción, pero ésta fue impulsada
desde Palacio Nacional, con
todo el poder, con todo el di-
nero para hacerlo creer que él
era una opción. Obviamente,
después lo iban a atacar, pero
en un principio era muy clara
la idea de que viniera a dividir
a la oposición”, recalcó.

Más tarde, en Ensenada, de-
nunció que los millones de pe-
sos que utiliza Morena para
promover a Claudia Shein-
baum y atacarla a ella en redes
sociales son del presupuesto
que el gobierno le ha quitado al
campo, a las madres buscado-
ras, a los niños con cáncer y a
los pequeños empresarios.

En un encuentro con mili-
tantes y simpatizantes del PAN,
PRI y PRD pidió que salgan a las
calles para difundir quién es Xó-
chitl Gálvez y convencer a la

gente de que vote por la coali-
ción que ella encabeza para con-
trarrestar a los “servidores de la
nación que utiliza Morena para
hacer campaña en favor de la
exjefa de Gobierno”.

“Yo los necesito en la calle,
convenciendo, platicándole a
las personas quién soy porque
ellos [Morena] tienen millones
de servidores de la nación que
pagamos con nuestro dinero,
señaló Gálvez.

La aspirante presidencial del
frente opositor también exhortó
a los tres partidos aliados a que
se pongan de acuerdo en las
candidaturas a puestos de elec-
ción popular en Baja California,
para ir unidos y con los mejores
perfiles en las elecciones del 2 de
junio próximo.

“Pónganse de acuerdo, ha-
gan a un lado sus intereses per-
sonales y piensen en los intere-
ses de Baja California, pónganse
de acuerdo por el beneficio de
Baja California (…) México y Ba-
ja California no pueden claudi-
car, yo les invito a que hagamos
un proyecto “xing ón”, un pro-
yecto que vaya para adelante,
que le apueste a la honradez, al
trabajo, que le apueste a la ca-
pacidad de las personas, y lo
vuelvo a repetir y ya no digo tan-
tas groserías porque luego me
regañan, pero hay una que sí
voy a decir: ni rateros, ni hue-
vones, ni pendejos”, dijo. b
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XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ

En Baja California, Xóchitl Gálvez dijo que tiene buena relación con el coordinador nacional de MC,
Dante Delgado, con quien coincide en que el enemigo del país es el gobierno de Mo re n a .
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Reasume funciones
Samuel García y
niega desacato
El integrante de MC
reiteró que el Congreso
cuenta con la facultad
para designar al interino.

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
E nv i a d o
—nacion@ eluniversal.com.mx

Monterrey, NL.— Arropado por su
gabinete, diputados de Movimiento
Ciudadano, e incluso por el alcalde
de Morena, Samuel García reapare-
ció ayer en un evento público para
dar el banderazo a una obra, asegu-
rando que no hay dos gobernadores,
que no está en desacato, y sentenció:
“Ni madres que les dejo la guberna-
tura al PRIAN”.

Mientras tanto, la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) lo
devolvió a la realidad jurídica y
constitucional en la que se encuen-
tra, y reiteró que el Congreso de

Nuevo León cuenta con la facultad
para realizar la designación del go-
bernador interino, Luis Enrique
Orozco, ante la licencia que pidió.

García, sonriente, se dio tiempo
de cantar Las Mañanitas a un fun-
cionario de su gabinete y echarle
porras al equipo Tigres, pero tam-
bién para tratar de exhibir a los lí-
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m o re n i sta
Andrés Mijes, y
funcionarios de
su gabinete,
Samuel García
dio banderazo
a la obra de
reco n st r ucc ió n
de un puente
vehicular en
E scobedo,
Nuevo León, a
donde acudió
con su esposa
M ariana
Ro d r í g uez.

deres del PRI y PAN que, dijo, lo in-
tentaron chantajear a cambio de
que les diera recursos y cargos.

En el municipio de Escobedo, go-
bernado por el alcalde morenista
Andrés Mijes, quien no se guardó
elogios para el emecista y lo llamó
gobernador constitucional, García
dijo que “ni madres que les dejo el
gobierno al PRIAN…no les voy a dar
el gobierno a los más corruptos de
M éxico”, entre aplausos de militan-
tes de MC y funcionarios.

En entrevista posterior, rechazó
que con su retorno al gobierno del
estado esté en desacato de la ley, y
argumentó que “la licencia es un de-

recho humano de la persona, no es
una obligación; cuando yo decidí no
participar y no usar la licencia, en au-
tomático, como gobernador consti-
tucional, reasumo funciones, desai-
ro la licencia, y eso es suficiente”.

“Van a querer inventar los me-
dios, algunos pseudoabogados que
hay dos gobernadores; eso es men-
tira, la gente votó por Samuel García,
gobernador constitucional, tengo li-
cencia que decidí no usar y por eso
en automático, ya les notifiqué a la
corte, al congreso y al tribunal, que
al reasumir funciones, pues el inte-
rinato queda desairado.

“Al no haber licencia y al desai-

SAMUEL GARCÍA SEPÚLVEDA
Gobernador de Nuevo León

“Van a querer inventar los
medios, van a querer
inventar algunos
pseudoabogados que
hay dos gobernadores;
tengo licencia que
decidí no usar”

rarla, todo se cae, y mañana van a
ver cómo en todos los tribunales se
van a sobreseer los juicios, porque
decidí no utilizar la licencia”, señaló,
tras manifestar su respeto a Luis
Enrique Orozco, a quien, dijo, “a ver
si lo veo en las próximas horas”, e
insistió: “Ningún riesgo, ningún de-
sacato, seguimos imparables y en
funciones como gobernador”.

Una hora más tarde, la SCJN rei-
teró que el Congreso de Nuevo León
cuenta con facultad para la designa-
ción del gobernador interino, Orozco
Suárez, ante la licencia de García.

En redes sociales, el máximo tri-
bunal del país indicó que su respon-
sabilidad en la democracia es vigilar
que los actos de las autoridades
cumplan con el orden constitucio-
nal y hacerlo valer. Hizo un recuento
de las suspensiones respecto a la ti-
tularidad del gobernador interino.

Detalló que el Congreso del esta-
do nombró por mayoría al magistra-
do presidente del Poder Judicial de
la entidad como gobernador interi-
no, mientras que el gobernador
emitió un acuerdo mediante el cual
designó como interino al secretario
general de Gobierno. Ambas deci-
siones fueron impugnadas.

La SCJN emitió al respecto dos
medidas cautelares el 13 de noviem-
bre y una ampliación el 1 de diciem-
bre de este año. b

2
M E D I DA S
cautelare s
emitió la SCJN
con respecto
a las
de signacione s
del Congreso y
del gobernador.
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AMLO LANZA UNIVERSIDAD…
SIN EDIFICIO, NI RECTOR
La institución educativa inició impartiendo clases en un inmueble prestado del Coneval; pese a que le
fue donado un terreno para instalarse, no existen ni los cimientos y tampoco tiene un rector que la dirija

Texto: YALINA RUIZ
—nacion@ eluniversal.com.mx
Fotografía: DIEGO PRADO

E
l pasado 12 de octubre, el
presidente Andrés Manuel
López Obrador, echó a an-
dar formalmente la Univer-
sidad de las Lenguas Indí-
genas de México (ULIM);

sin embargo, esta institución na-
ció sin un solo peso asignado en los
Presupuestos de Egresos de la Fe-
deración para 2023 y 2024; tampo-
co tiene un edificio propio y el rec-
tor no ha sido nombrado.

De acuerdo con la programación
de las autoridades de la ULIM, se
prevé que será el año que entra
cuando se muden a su campus cen-
tral, un terreno de casi dos hectá-
reas que ni siquiera tiene indicios
de que ahí estará una universidad,
pues ahora no existen ni los ci-
mientos de la obra.

La ULIM arrancó su labor im-
partiendo cátedra en un edificio
prestado por el Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de De-
sarrollo Social (Coneval), en Adol-
fo López Mateos número 160, en la
alcaldía Álvaro Obregón, pero so-
lamente se ofrece una carrera
(Lenguas Indígenas).

Tiene 17 profesores y 50 alumnos
que provienen de distintas entida-
des del país, quienes estudian siete
materias de la licenciatura.

El Presidente publicó el 6 de no-
viembre un decreto en el Diario Ofi-
cial de la Federación para crear el
organismo público descentraliza-
do con la finalidad de conservar, re-
vitalizar y promover las lenguas ori-
ginarias, así como adoptar medidas
urgentes a nivel nacional e interna-
cional con ese fin. Será “un orga-
nismo público descentralizado de
la administración pública federal,
con personalidad jurídica, patri-
monio propio y autonomía opera-
tiva, técnica y de gestión, sectori-
zado a la SEP”, dice el decreto.

EL UNIVERSAL realizó una vi-
sita al plantel acondicionado y
constató que autoridades educati-
vas, maestros, alumnos y personal
trabajan en ese inmueble.

En entrevista con EL UNIVER-
SAL, el director de implementación
de la ULIM, Crisóforo Cardoso Ji-
ménez, reconoció que aún no tie-
nen información sobre el presu-
puesto con el que operan: “To davía
no tenemos ese dato, pero debe ser
una buena inversión para construir
los edificios”.

Explicó que esperan trasladarse
a su sede en la alcaldía Milpa Alta,
para el ciclo escolar de agosto-sep-
tiembre de 2024.

Confirmó que tienen un terreno
donado por la señora Susana Flores
en las inmediaciones de Santa Ana
Tlacotenco, en la alcaldía Milpa Al-
ta, el cual consta de 1.7 hectáreas.

Aún no está en construcción
el edificio central: “En este mo-
mento está en proceso de estu-
dio de suelo para la construc-
c i ó n”, detalló.

Cardoso Jiménez dijo que uno
de los principios del modelo edu-
cativo es el humanismo, que forma
parte de los ideales de la Cuarta
Transformación; también la inter-
culturalidad, el ser plurilingüe, in-
tegral e indígena comunitario.

René Esteban Trinidad, director
académico de la ULIM, expresó que
trabajar en la institución “es un
gran reto porque aquí vamos a es-
tructurar, diseñar los programas
curriculares, las materias van de la
mano de los conocimientos, sabe-
res comunitarios y la vinculación
con los niños, jóvenes y adultos”.

Enfatizó que los estudiantes al
egresar podrán realizar interven-

El inmueble dispone de una pequeña biblioteca, donde se encuentran
libros referentes a los pueblos indígenas de México.

La universidad cuenta con un comedor improvisado, donde antes era un
estacionamiento; ahí se les ofrece a los alumnos almuerzo, comida y cena.

En el plantel 17 profesores imparten clases a 50 alumnos procedentes de
distintas entidades del país, quienes estudian siete materias.

Actualmente la universidad se encuentra en un inmueble prestado, ubicado en Álvaro Obregón. El terreno donde se construirá la nueva sede de la ULIM es de difícil acceso y no hay indicios de su levantamiento.

1 .7
H E C TÁ R E A S
de terreno
fueron donadas
por una
particular para
la construcción
de la institución
e d u c at i va .

2 mil
600
PE SOS
mensuales, una
computadora y
tres alimentos al
día se ofrece a
los estudiantes.

21
DE FEBRERO
lanzarán la
convocatoria para
la licenciatura de
Traducción e
Interpretación de
Le n g u a s
In d í g e n a s .

C R Ó N I CA

“Estudiar
me satisface,
me siento
i m p o r t a nt e”
Tener una licenciatura
era el sueño de María
Leonides; ahora ya es
alumna de la ULIM

YALINA RUIZ
—nacion@ eluniversal.com.mx

María Leonides Carreño, de
Santa María Chilchotla,
Oaxaca, tuvo que dejar a

su familia, su pueblo y sus raíces pa-
ra cumplir uno de sus sueños, estu-
diar una licenciatura, por lo que via-
jó sin conocer la Ciudad de México.
Con una sonrisa en el rostro expresa
que logró su ingreso para tomar cla-
ses en la Universidad de las Lenguas
Indígenas (ULIM); sin embargo, re-
corre hora y media todos los días pa-
ra llegar a la institución.

“Me apoyo con mis familiares
con el hospedaje y la universidad
me da comida”, dice la estudian-
te que recurrió a su círculo cer-
cano para tener donde vivir en la
capital y como la institución
educativa ofrece almuerzo, co-
mida y cena a los estudiantes, de-
cidió ingresar a la licenciatura de
Lenguas Indígenas.

María Leonides trabaja los sá-
bados para completar el ingreso
de sus gastos, y a pesar de que re-
cibe una beca mensual, explicó
que oscila en los 2 mil 600 pesos
mensuales y no le alcanza.

La estudiante dijo que pasó
por su mente carecer de la opor-
tunidad de estudiar una licen-
ciatura, por lo que está animada
y feliz de pertenecer a esta pri-
mera generación de estudiantes.
Una de las razones por la que se
animó a estudiar en la ULIM es la
oferta educativa, que llamó su
atención porque está interesada
en revitalizar la lengua materna
de su comunidad.

“Estoy revitalizando mi len-
gua con cursos y talleres a los ni-
ños en mi comunidad”, dijo. El
verano pasado impartió un curso
en su pueblo y los padres de fa-
milia la buscan para traducir tex-
tos, lo que “me satisface, me
siento importante”, dijo con una
sonrisa. Para realizar sus traba-
jos y diversas tareas, la oaxaque-
ña echa mano de la computadora
portátil que le otorgó el Instituto
Nacional de Pueblos Indígenas
(INPI).

Con ánimo, alegría y esperan-
za, María Leonides desea con-
cluir su carrera en los próximos
cuatro años. b

ciones en la revitalización y el for-
talecimiento de las lenguas indíge-
nas mediante la enseñanza, pues la
carrera tiene una duración de cua-
tro años, que cursarán por semes-
tre. Destacó que laboran 17 docen-
tes, entre ellos cuatro refuerzos del
Instituto Nacional de Pueblos Indí-
genas (INPI).

El INPI otorgó a los estudiantes
una beca de 2 mil 600 pesos men-
suales, una computadora y tres ali-
mentos al día en la institución.

Pese a que en la universidad no
hay rector formal, el doctor Juan
Carlos Reyez González se halla a la
espera de su nombramiento.

René Esteban Trinidad explicó

que el 21 de febrero del próximo
año lanzarán la convocatoria pa-
ra la licenciatura de Traducción e
Interpretación de Lenguas Indí-
genas, y el 9 de agosto, la de Co-
municación Indígena. Sin em-
bargo, la carrera de Literatura en
Lenguas Indígenas aún no tiene
fecha para empezar.

¿Cómo se puede entrar a estu-
diar en la ULIM?, se le cuestionó.

“Para el ingreso a la universidad
no realizan un examen de admi-
sión, sólo una evaluación diagnós-
tico; no hay límite de edad y deben
pertenecer a una comunidad indí-
gena del país”, expuso.

Terreno en Milpa Alta
El terreno donado a la Universidad
de las Lenguas Indígenas de Méxi-
co se encuentra por la carretera Xo-
chimilco-Oaxtepec, en el paraje de
Chichicuatitla, en las inmediacio-
nes de la comunidad de Santa Ana
Tlacotenco, Milpa Alta.

Este terreno, que es de difícil ac-
ceso, no tiene ningún letrero que
indique que es propiedad de la ins-
titución educativa; tampoco hay
elementos que indiquen la delimi-
tación del predio, o personal y ma-
quinaria para la construcción del
i n m u e b l e.

La superficie está rodeada de al-
gunos árboles, casas y cultivos. La
única forma de llegar a la ubicación
es a pie, en carro, motocicleta, ca-
ballo o burro, que son los medios de
transporte que utilizan los habitan-
tes en dicho camino, ya que no hay
trasporte público en la zona.

Además, los vecinos del espa-
cio están enterados de que el te-
rreno fue donado a la universi-
dad. Uno de ellos explicó a EL
UNIVERSAL la delimitación del
predio y cuestionó “¿por qué no
han iniciado la obra, si ya tienen
el espacio?”

Instalaciones de la ULIM
La zona donde se ubica la univer-
sidad hoy es un inmueble del Co-
neval. En el exterior se encuentra
una placa con las siglas ULIM que
acompaña los logos del Gobierno
de México, la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP) y el Instituto Na-
cional de Pueblos Indígenas (INPI).
En ese mismo espacio se improvisó
un comedor, debido a que aún se
observan las líneas amarillas que
denotan que ahí había un estacio-
namiento. Se colocaron mesas, si-
llas y dos fotografías del Ejecutivo
federal con integrantes de pueblos
indígenas, así como un pizarrón
con el menú del día, ya que se ofre-
cen almuerzo, comida y cena.

En este edificio hay cubículos
para los profesores, una pequeña
biblioteca con un estante de libros
referentes a los pueblos indígenas y
una mesa con seis sillas; en el mis-
mo piso existe un salón de clases
con sillas, pupitres y pizarrón.

En ese piso hay un salón que en
el exterior dice: “Laboratorio de las
lenguas indígenas”, y también una
oficina encargada de la administra-
ción de la universidad. b

e l u n i ve rsa l .co m . m x

video
Con 50 alumnos

y 17 maestros
comienza la ULIM
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México promete al FMI
bajar el déficit en 2025
Para renovar la línea de crédito flexible, Hacienda y Banxico se comprometieron a seguir una
política fiscal sólida; menor monto de la LCF, por la estabilidad macroeconómica: a n a l i sta s

LEONOR FLORES
—cartera@ eluniversal.com.mx

México se comprometió a reducir
el déficit fiscal a partir de 2025, a
fortalecer las reservas internacio-
nales y a mantener una política
monetaria restrictiva al renovar la
línea de crédito flexible (LCF) del
Fondo Monetario Internacional
(FMI) por 35 mil millones de dóla-
res dos años más.

Así lo manifestaron la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) y el Banco de México (Ban-
xico) en la solicitud que hicieron al
FMI para volver a contar con este
escudo financiero precautorio al
que ha accedido el país desde 2009,
cuya aprobación se informó el pa-
sado 16 de noviembre.

En la carta enviada al organis-
mo multilateral el 31 de octubre,
la SHCP y Banxico argumentaron
la importancia de los riesgos a los
que estaría expuesta la economía
mexicana, para lo cual era nece-
sario contar nuevamente con la
LCF, aunque por un monto me-
nor en 15 mil millones de dólares
al contrato anterior, de aproxima-
damente 50 mil millones.

Además, se reconoce el contexto
de las elecciones en México y Es-
tados Unidos en 2024, que podrían
exacerbar la incertidumbre.

La línea de crédito flexible apo-
yaría la estrategia económica de
las autoridades y, combinada con
un nivel adecuado de reservas in-
ternacionales, proporciona un
seguro contra riesgos de segundo
orden, expusieron.

Los compromisos
De acuerdo con la carta firmada por
el titular de la SHCP, Rogelio Ramí-
rez de la O, y la gobernadora de
Banxico, Victoria Rodríguez Ceja, si
bien son inferiores a los del acuerdo
firmado en 2021, los riesgos exter-
nos siguen elevados y en línea con
los descritos en 2019.

Estos incluyen la renovada
volatilidad en los mercados fi-
nancieros, mayores primas de
riesgo y una fuerte retirada de
capitales de los mercados emer-
gentes, así como un crecimiento
más débil en Estados Unidos y
una desaceleración global.

Señalan que México sigue be-
neficiándose de este apoyo como
un importante instrumento para
protegerse de riesgos externos y
como señal de la calidad de sus
políticas macroeconómicas.

De ahí que Ramírez de la O y
Rodríguez Ceja aseguraron que
las autoridades mantienen fir-
me su compromiso a futuro de
mantener las políticas macroe-
conómicas sólidas.

“Nuestras políticas económicas
seguirán preservando la estabili-
dad macroeconómica y financiera,
al tiempo que reforzaremos nues-
tras reservas”, afirmaron.

Además, sostuvieron que es-
tán firmemente comprometidos
con una política fiscal sólida, ya
que en 2023 el endeudamiento
del sector público alcanzará un
déficit de 3.9% sobre el producto
interno bruto (PIB).

Establecieron que si bien se es-
pera que el déficit del sector público
aumente en 2024 a 5.4% del PIB de-
bido a los compromisos de fin de
sexenio, la relación deuda/PIB se
mantendrá debajo de 50%, en línea
con los objetivos fiscales.

“Para 2025, apuntamos a una
consolidación que devolverá el
déficit a nuestro objetivo de me-
diano plazo de 2.6% del PIB y
mantendrá estable la relación
d e u d a / P I B”, aseguraron.

Con respecto a la política mone-
taria, expusieron que para conti-
nuar anclando las expectativas a
mediano plazo y converger hacia la
meta de inflación de 3%, se tendrá
que mantener la tasa de interés de
referencia en su nivel actual duran-
te un periodo prolongado.

Se reduce el monto
Si bien México sigue contando
con este escudo financiero para
enfrentar sho cks del exterior, es la
primera vez que se pactó por una
cantidad por debajo de la solici-
tada en gobiernos anteriores.

La LCF se contrató inicialmente
en 2009, en el sexenio de Felipe Cal-
derón Hinojosa, por 47 mil millones
de dólares, monto que fluctuó entre
45 mil y 50 mil millones de dólares
hasta la anterior administración,
encabezada por el entonces presi-
dente Enrique Peña Nieto.

En año de elecciones presiden-
ciales e inicio del próximo gobier-
no, la administración del presiden-
te Andrés Manuel López Obrador la
renovó por dos años por 35 mil mi-
llones de dólares. Sin embargo, se-
gún analistas, no debe preocupar
que es una cantidad menor.

El economista en jefe para Amé-
rica Latina en Barclays, Gabriel Ca-
sillas, dijo a EL UNIVERSAL que la
reducción no tiene nada que ver
respecto a si es bueno o malo.

En su opinión, para un año elec-
toral, ese monto es adecuado y re-
presenta alrededor de 18% de las re-
servas internacionales, que rondan
200 mil millones de dólares.

Para la directora de Estrategias
de Inversión en UBS, Gabriela Soni,
los mercados no reaccionaron ante
esta disminución.

“No preocupó, va en línea con la
reducción en el programa de cober-
turas cambiarias”, dijo.

La especialista coincidió en que
el FMI renovó la LCF porque está
consignando que hay estabilidad
macroeconómica, y más bien fue
para dar espacio al fondo para pres-
tar a otros países que sí necesitan
esos recursos. b
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En caso de riesgos externos, como un crecimiento más débil de EU, el gobierno podría hacer
uso de la línea de crédito flexible del FMI, que en esta ocasión es por 35 mil mdd.

GABRIEL CASILLAS
Economista jefe para AL en Barclays

“Para un año electoral,
ese monto [de la LCF] es
adecuado y representa
18% de las reservas
internacionales, que
rondan 200 mil mdd”

\TIPO DE CAMBIO
A LA VENTA
Dólar ventanilla 1 7.6 0
Dólar FIX 1 7. 2 14 3
Futuro del peso (Mzo-24) 1 7.5 0 0 9
Euro ventanilla 1 9.0 1

\B O LSAS
BMV 5 3,9 0 1 .4 3 - 0. 2 9%

Dow Jones 3 6,24 5.5 0 0.82 %
Nasdaq 14,3 0 5.0 3 0.5 5%
FT100 7,52 9.35 1 .0 1 %
B oves p a 1 28,1 8 4.9 1 0.6 7 %

\M E R CA N C Í AS
WTI (dls/barril) 74 .0 7 -2.4 9%
Brent (dls/barril) 78.8 8 -2.4 5%
Oro (dls/oz) 2,072.1 2 1 .79%
Plata (dls/oz) 25.4 8 0.9 3%
Cobre (dls/ton) 8,62 9.0 0 1 .9 4%

\TA S A S
Cetes 28 días 1 0.78%
TIIE 28 días 11 .5 0 4 0%
Bonos a 10 años 9. 26%
Bonos del tesoro a 10 años 4. 22 %
UDI (4 de diciembre) 7.9 5 461 0
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Aumento salarial
2024, un golpe a
Mipymes: CEESP
Advierte que encarecerá
el crédito, aumentará los
costos laborales y habrá
presiones inflacionarias
IVETTE SALDAÑA
—maria.saldana@ eluniversal.com.mx

El Centro de Estudios Económicos
del Sector Privado (CEESP) conside-
ró que el aumento de 20% al salario
mínimo acordado para 2024 gol-
peará a las micro, pequeñas y me-
dianas empresas (Mipymes) del
país, a través de un encarecimiento
del crédito para capital de trabajo.

En su Análisis Económico Eje-
cutivo semanal, la institución aler-
tó que el incremento salarial tam-
bién va a generar un alza en los
costos laborales, lo que se tradu-
cirá en presiones inflacionarias.

El organismo del sector priva-
do calculó que “los costos de la

mano de obra crecerán de nuevo
significativamente y en 2024 po-
drían ser 60% mayores a los de
2018, tomando en cuenta los efec-
tos de los días de vacaciones y del
aumento de las contribuciones a
la seguridad social”.

Esta situación genera presio-
nes inflacionarias por tres situa-
ciones, detalló, siendo la prime-
ra que el rezago salarial ya se re-
virtió significativamente y hay
un impacto adicional sobre los
costos laborales.

En segundo lugar, este aumen-
to se otorgará en momentos en
que el mercado laboral está pre-
sionado por la falta de mano de
obra en diversas regiones y sec-
tores de México.

El tercer factor es que el alza sa-
larial se suma al impacto que tendrá
la política fiscal expansiva que se
aprobó para 2024.

“Aun cuando no se reconozca
explícitamente, el pronunciado

aumento del salario mínimo pro-
bablemente elevará la cautela del
Banco de México con respecto al
momento idóneo para comenzar
a reducir la tasa de interés, lo que
alargaría la carestía del crédito
para capital de trabajo, en detri-
mento especialmente de las mi-
cro, pequeñas y medianas empre-

sas (Mipymes)”, comentó.
El impacto que tendrán las Mipy-

mes preocupa, porque éstas contri-
buyen con 68% del empleo y 45%
del valor agregado del producto in-
terno bruto (PIB), además de que
son importantes para diversos sec-
tores como alojamiento temporal,
alimentos y bebidas, así como ma-

nufacturas, entre otros.
Las Mipymes registran una me-

nor productividad con respecto a las
grandes empresas, escasa maqui-
naria y equipo, y rezagos en la adop-
ción de tecnología, situación que li-
mita el que obtengan préstamos co-
merciales, lo que impide que invier-
tan y crezcan, dijo el CEESP.

La discrepancia entre el alto por-
centaje del empleo que ocupan y la
relativamente baja proporción del
PIB que generan hablan de la defi-
ciente productividad laboral con que
trabajan las micro, pequeñas y me-
dianas empresas con respecto a las
grandes organizaciones, que ocupan
32.1% del empleo y generan 54.7% de
la actividad económica.

“Esto es natural, dado que la ma-
yor escala de la empresa grande le
permite una mejor distribución del
trabajo y una mayor facilidad para
adquirir capital físico —maquinaria
y equipo— y adoptar tecnología”,
destacó el CEESP. “El 72% de la for-
mación de capital fijo proviene de
las empresas grandes”, detalló.

Lo anterior es un reto de la po-
lítica económica en México, advir-
tió el centro. “Las políticas en favor
de las Mipymes tradicionalmente
han carecido de alicientes u obje-
tivos centrados en su crecimiento
y por lo tanto en el aumento de su
pro duc tividad”, señaló. b
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Las Mipymes registran menor productividad, tienen escasa maquinaria y
equipo y rezagos en la adopción de tecnología, considera el CEESP. 6 8%

DEL EMPLEO
LO GENERAN
MIPYME S
de acuerdo con
el CEESP,
y aportan 4% del
valor agregado
del PIB.

GABRIELA SONI
Directora de Estrategias de
Inversión en UBS

“Los mercados no
reaccionaron... No
preocupó, va en línea
con la reducción en
coberturas cambiarias”

53,901.43
BMV (diaria)
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Po l í t i ca
i n s t it u c i o n a l
de atención
a víctimas

ERNESTINA GODOY RAMOS

A l ocupar mi encargo y en
acuerdo con la Comisión
Técnica para la Transi-

ción, que fue nombrada por el Con-
greso, una de mis primeras accio-
nes fue realizar un diagnóstico de la
situación en la que se encontraba la
Institución. Si bien encontramos
muchas áreas de oportunidad que
hemos ido subsanando a través de
una reingeniería institucional, ca-
pacitación y certificación del per-
sonal, incorporación de tecnología
a la investigación, entre otras, esto
solo era una parte de lo que había
que hacer para volver más eficien-
tes nuestros procesos para mejorar

la atención a las víctimas.
En resumen, no había una polí-

tica institucional de atención a víc-
timas, cada área hacía lo que podía,
sin protocolos haciendo de la revic-
timización una costumbre.

Poner a la víctima al centro ha
tenido una gran complejidad, par-
ticularmente por la falta de com-
prensión del papel que tiene la víc-
tima durante todas las etapas del
proceso en el sistema de justicia pe-
nal acusatorio.

La mala atención a las víctimas
es una problemática multifactorial,
aunado a lo dicho en párrafos an-
teriores, se suma, quizá de manera
más determinante, la falta de he-
rramientas, que la institución ha
proporcionado a las personas ser-
vidoras públicas. Entender y pro-
curar herramientas de autocuida-
do a la salud mental laboral es un
imperativo, por ello implementé el
Programa de Salud Mental Laboral
con un Centro de Atención que lla-

mamos CAISMeL, que en otro es-
pacio abundaré sobre el tema.

Este programa es sólo una parte
de la Política Institucional de Aten-
ción a Víctimas que estamos ponien-
do en marcha y se compone de cua-
tro elementos: el Modelo de Aten-
ción Integral a Víctimas, la Certifica-
ción del personal en trato digno a
víctimas en la procuración de justi-
cia, los Centros de Atención Multi-
disciplinarios de Atención a Vícti-
mas y el Programa de Salud Mental
Laboral, los cuatro con sus respec-
tivos indicadores de evaluación, pro-
tocolos de actuación y supervisión.

La implementación y conduc-
ción de esta política dio inicio en
2019 con las primeras acciones del
Programa de Salud Mental Laboral;
a ello siguió la primera etapa de im-
plementación del Modelo de Aten-

ción Integral a Víctimas, como una
herramienta que lleva de la mano al
personal a tomar las decisiones
adecuadas a las circunstancias que
enfrenta en su trabajo cotidiano.

Ahora nos encontramos en el
proceso de Certificación del 100%
de nuestro personal pericial en tra-
to digno en la procuración de jus-
ticia, seguirán el personal ministe-
rial y policial.

De ser reelecta, terminaremos de
establecer los indicadores de super-
visión y evaluación, los protocolos
de actuación, los manuales, linea-
mientos y directrices que hagan rea-
lidad que cada una de las personas
que trabajamos en la Fiscalía cuente
con las herramientas suficientes pa-
ra dar una atención profesional, em-
pática, eficiente y de calidad con en-
foques transversales de perspectiva
de género, derechos humanos e in-
te rc u l t u r a l i d a d .

Es un compromiso inquebranta-
ble mejorar la atención a las vícti-
mas y mejorar la calidad de la Jus-
ticia, es una prioridad. b

Fiscal general de justicia de la CDMX

Estamos en el proce-
so de certificación
del 100% de nuestro
personal pericial.

Pe r d i e r o n
el derecho y
la política

MARGARITA ZAVALA

“N ove l ó n” era el meme
que circulaba en re-
des sociales en clara

alusión al estado de Nuevo León.
Una ocurrencia que podría generar
risa, pero también sorpresa. No po-
demos dejar que todos los aconteci-
mientos políticos y jurídicos tan dis-
paratados como éste se queden así.
Tenemos que profundizar incluso
más allá de lo que significó una pre-
candidatura presidencial que ha ge-
nerado más tinta e imágenes espec-
taculares que otra cosa. ¿Cuándo fue
que pasó todo esto? ¿Qué hicimos
para llegar a este momento? Es que
todo pasa mientras nos quedamos
perplejos y las consecuencias no han
sido más que el espectáculo crecien-
te que ahora vemos y vivimos, mien-
tras caemos en la cuenta del futuro
que nos estamos jugando.

Imágenes como las que vimos en
el Congreso de Nuevo León, ¡de Nue-
vo León! Imágenes en las que el hu-
mo invadía el recinto, la turba rompía
las puertas de la Cámara de Diputa-
dos del estado, un gobernador iba y
venía con su gubernatura a cuestas,
todo lo cual nos debería convocar a la
reflexión o, al menos, a serenarnos.

Pero no fue así. Sucedió todo lo
contrario: el presidente de la Repú-
blica, en lugar de mandar a su se-
cretaria de Gobernación a dialogar
e intentar conciliar, prefirió atizar el
fuego y ponerse en favor de quien
le sirve funcionalmente para que
no crezca Xóchitl Gálvez, quien es
la principal opositora.

Por si faltaba algo, un juez federal
en materia laboral encontró la ma-
nera de forzar una interpretación
para que todo se obscureciera aún
más y declaró como derechos labo-
rales adquiridos la designación ar-
bitraria de un gobernador interino.
En unas horas el gobernador Sa-
muel García reasumió el cargo, ile-
galmente nombró un encargado de
despacho, regresó a ser precandi-
dato a la Presidencia de la Repúbli-
ca y reasumió su encargo.

Al regresar, Samuel García no en-
contró otra manera de hacerlo que
con un discurso en el que acusó a sus
opositores: “los vamos a borrar”,“no
van a ganar ni un solo diputado en
Nuevo León”, etc. No hay diálogo,
entonces no hay democracia.

Deseo que estos días apostemos
más por el diálogo por la política y por
el Derecho que por la confrontación.
Al final de cuentas, quienes estamos
en la política creemos en el diálogo
como el instrumento de la democra-
cia y en el Derecho tal y como nos lo
pedía Eduardo Couture: “Ten fe en el
derecho, como el mejor instrumento
para la convivencia humana; en la
justicia como destino normal del de-
recho; en la paz, como sustitutivo
bondadoso de la justicia; y sobre todo,
ten fe en la libertad, sin la cual no hay
derecho ni justicia ni paz”. b

Diputada federal

A la mala
MAURICIO MERINO

L o bajaron a la mala. Más allá
de la opinión que cada uno
tenga sobre Samuel García,

lo que hicieron los partidos de la
coalición que respalda la candida-
tura de Xóchitl Gálvez fue una chi-
canada para apoderarse del go-
bierno de Nuevo León y bloquear,
desde ahí, la campaña de Movi-
miento Ciudadano. Además se
han dado el lujo de culpar de este
episodio al gobernador de esa en-
tidad: como si las aspiraciones le-
gítimas de contender por un cargo
de elección (criticables o no) jus-
tificaran cualquier despropósito
para descarrilarlas.

Alegaron que el Congreso del es-
tado tiene plenas facultades para
designar al gobernador interino
que cubriría la ausencia temporal
de Samuel García y que la Corte
avaló, en el último minuto, la cons-
titucionalidad de esa decisión. Pero
no buscaron la continuidad de un
gobierno legítimo electo por la ma-
yoría, cuyo titular pidió licencia por
seis meses, sino apropiarse de ese
gobierno para siempre como patri-

monio y como trinchera de campa-
ña. No cabe duda de que el PRI si-
gue siendo el PRI: durante décadas
conservó el poder modificando en
las mesas de los abogados lo que se
contradecía en las calles y en las ur-
nas. Si Samuel García quería com-
petir, el costo era ceder ante el golpe
de Estado técnico que se fraguó en
los despachos de los poderosos.

Por lo demás, no cabe duda que
el poder aturde a los inteligentes (y
a los tontos los vuelve locos). ¿Qué
podemos esperar de Xóchitl Gál-
vez, quien se hizo de la precandi-
datura de la coalición opositora
desplazando con artimañas a las
otras aspirantes que buscaban esa
posición y que hoy, de nuevo, ce-
lebra la obligada renuncia de Sa-
muel García? Una vez más: nos gus-
te o no, a Beatriz Paredes también
la sacaron de esa competencia con
argucias, dejando con un palmo de
narices a quienes esperaban una
elección interna. La entonces sena-
dora Gálvez se dijo ganadora de an-
temano y no hizo nada por respetar
el procedimiento al que se inscri-

bió, supuestamente, para dar lec-
ciones democráticas. Y ahora, ante
este nuevo zipizape, aplaude nue-
vamente que le despejen el camino
echando mano de las mismas prác-
ticas tramposas que dice denostar
y que han plagado la historia de los
aparatos políticos que la defienden.
Es la misma candidata que aplau-
dió con alegría el triunfo de Javier
Milei en Argentina. ¿Es así como
ofrece gobernar?

Empero, nadie sabe para quién
trabaja. La burda operación de los
partidos coaligados ha producido
un doble efecto inopinado: de un
lado, limpió de un solo trazo la ima-
gen de frivolidad que pesaba sobre
el gobernador de Nuevo León,
quien reaccionó con un indiscuti-
ble sentido de responsabilidad a la
penosa ofensiva de sus opositores.
Apenas ayer le escuché decir a uno
de sus peores detractores: “nunca
pensé que podría simpatizar con
alguna decisión tomada por Sa-
muel. Pero tengo que aceptar que
hizo muy bien”. Y yo coincido: a mi
tampoco me gustaba la candidatu-
ra propuesta por Movimiento Ciu-
dadano, porque no veía ninguna
conexión entre las ideas del perso-
naje y la ideología socialdemócrata
de ese partido. Hoy, en cambio, rec-
tifico: quien es capaz de anteponer

la ética de la responsabilidad a sus
ambiciones personales, merece mi
re sp eto.

De otra parte, Movimiento Ciu-
dadano tendrá una nueva oportu-
nidad para elegir una candidatura
que corresponda fielmente con su
trayectoria iconoclasta y podrá ha-
cerlo tras haber probado que su de-
cisión de acudir solo a las eleccio-
nes no era trivial. Hay entre sus filas
varias posibilidades dignas: muje-
res extraordinarias que han lucha-
do desde la socialdemocracia du-
rante toda su vida, jóvenes forma-
dos entre sus filas que han dado ba-
tallas ejemplares y viejos lobos de
mar. Hoy se reunirán en su Consejo
Nacional para dirimir esa decisión
crucial.

Otra vez se equivocó el PRIAN. A
la mala, seguirán hundiéndose ca-
da vez más. b

Investigador de la Universidad
de Guadalajara

El gobernador Samuel García
reaccionó con un indiscutible
sentido de responsabilidad
a la penosa ofensiva de
sus opositores.

WALDO PRIAN vs. PAN Naranja

Fuera del aire

Las prioridades
de Samuel

PAOLA ROJAS

Si se convierte en candidato en
la elección de 2030, tendrá que
construir una nueva narrativa.

Nuevo León inicia la semana con dos gober-
nadores y Movimiento Ciudadano sin candidato
a la Presidencia. Al dirigente de ese partido,
Dante Delgado, se le complicó aún más el esce-
nario. Ya de por sí venía enfrentando una cre-
ciente división entre sus militantes por la deci-
sión de ir solos en la boleta electoral. Ahora tie-
ne que encontrar un candidato para esa aventu-
ra que tendrá entre sus principales efectos el di-
vidir a la oposición.

Samuel García, por su parte, ha empezado a
construir desde ahora su plataforma para buscar la
Presidencia dentro de seis años. “Cuando México
tenga un presidente regio, vamos a despegar. Creci-
mos mucho en diez días, pero nos vemos en 2030”.

La lógica indica que esa era la intención desde
un principio. Él sabía que en esta elección no tenía
posibilidades de llegar “a la grande”, pero la campa-
ña le daría una notoriedad nacional muy útil para
sus aspiraciones futuras. No era un mal cálculo. Sin
embargo, desestimó la fuerza de sus rivales locales.

Si Samuel García se convierte en candidato en la
elección presidencial de 2030, tendrá que construir
una nueva narrativa. Ya desde hoy hablar de la vie-
ja política en referencia al “PRIAN ” tiene un impac-
to diferente en Nuevo León que en el resto del país.
Ese discurso lo llevó hasta la gubernatura en un es-
tado en el que han buscado alternativas a los parti-
dos que ahí se consideran “los de siempre”.

Eso le funcionó localmente hace dos años. A
nivel nacional y en el tan lejano 2030,, no podrá
seguir usando ese discurso que se parece tanto
al de Morena. Por lo menos no si aún pretende
postularse como el candidato antisistema. b

@ Pa o l a Ro j a s

“N os quedamos en Nuevo León, por-
que Nuevo León es prioridad”, dijo
Samuel Garcia en un acto político

transmitido en vivo a través de redes sociales.
Sin embargo hace dos semanas, cuando solicitó
licencia para dejar la gubernatura, luego de ape-
nas dos años en el cargo, no parecía que el esta-
do encabezara sus prioridades. Por encima esta-
ba el proyecto de convertirse en candidato a la
Presidencia del país por Movimiento Ciudadano,
mismo que se vino abajo por las dificultades con
que se topó para dejar a un sucesor que fuera de
su equipo. El plan era seguir gobernando el esta-
do a través de su secretario de Gobierno, Javier
Navarro. Sin embargo, el congreso estatal, con-
formado por una mayoría del PRI y el PAN,
nombró como gobernador interino al vicefiscal
Luis Enrique Orozco.

Ante eso, vino la decisión de recular. Samuel
García aseguró que el PRI, el PAN y sus dirigen-
tes nacionales quisieron chantajearlo. Dijo que le
pidieron mucho dinero del presupuesto 2024,
además del control de la Fiscalía estatal y la Au-
ditoría local. Enfatizó que no dejaría a su estado
en manos del “PRIAN ” y por eso decidió regre-
sar. El problema es que hay ahora una serie de
disposiciones legales que complican su reincor-
poración a la gubernatura.
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No vamos a
parar un solo
día, afirma
C he rto rivs k i
El precandidato de
Movimiento Ciudadano
pega calcomanías en la
zona de la Lagunilla

OMAR DÍAZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

El precandidato único de Movimien-
to Ciudadano (MC) a la Jefatura de
Gobierno, Salomón Chertorivski,
realizó un recorrido por el Mercado
de la Lagunilla y el Metro e hizo una
pega de calcomanías sobre avenida
Insurgentes y Eje 1 Norte.

“No vamos a parar un solo día, es-
to apenas comienza, las marrullerías
que nos han hecho, bajaron a la mala
a Samuel García, pero aun con ello
vamos a ganar, no tengan la menor
duda que si nosotros lo armamos, lo
trabajamos con la alegría que mues-
tran en cada semáforo, con la ener-
gía y con toda la fuerza y la creati-
vidad, estos raterazos se van a ir del
gobierno y los antiguos no van a lle-
gar, va a llegar lo nuevo”, dijo.

En la Lagunilla fue recibido con
porras y muestras de apoyo de los
comerciantes y convocó a sus sim-
patizantes a no dejar un sólo día de
salir a las calles para convencer a
la gente. Además, invitó este lunes
a las 16:00 horas a una megapega
de calcas en el Ángel de la Inde-
pendencia, donde participarán
todos los liderazgos de MC del
país, así como los precandidatas a
las gubernaturas. b
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Salomón Chertorivski recorrió con
la ola naranja la zona comercial.

ENTREVISTA CLARA BRUGADA MOLINA Precandidata de Morena a la Jefatura de Gobierno

“SE TRATA DE GOBERNAR
A TODA LA CIUDAD,
NO SÓLO PARA UN ÁREA”
Tras su designación, afirma que se ha reunido con liderazgos “que tenían
su corazoncito” con otro aspirante para cerrar filas; la opción para los
capitalinos es la corrupción del PRIAN o la honestidad de la 4T, dice

FRIDA SÁNCHEZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

T ras su designación como
precandidata de Morena a
la Jefatura de Go bierno,

Clara Brugada se dice contenta y
asumiendo su papel, luego de ha-
ber salido de un proceso “intens o,
pero con unidad”, que era el obje-
tivo de su partido. Expone que los
habitantes de la capital del país tie-
nen dos opciones: la corrupción del
PRIAN o la honestidad de la Cuarta
Transformación.

En entrevista con EL UNIVER-
SAL, la exalcaldesa de Iztapalapa
afirma que quiere ser la candidata
que derribe “esos muros imagina-
rios entre el oriente y poniente”
porque la Ciudad es diversa y se tra-
ta de gobernar para todos y no sólo
para un área.

¿No hubo ruptura con estos
dos partidos (PT y PVEM)
después de su designación?
—Cada quien tiene su corazon-
cito previo, pero después todos
nos unimos. Ya llevamos mucho
tiempo en esto y sabemos que la
verdad, las filas internas es el lu-
gar en donde cada quien puede
optar, pero después todos cerra-
mos filas. Yo estoy contenta por-
que estamos muy unidos en esta
gran alianza y en el interior del
partido Morena.

A diferencia de la oposición,
donde hubo divisiones tras el
proceso interno, advierte, en
Morena “estamos construyendo
esta etapa de la precampaña,
primeramente garantizando
que estemos bien, que se respete
a todos nuestros compañeros
que participaron y los grupos, lí-
deres y dirigentes que se están
sumando todos los días”.

Menciona que fue un proceso
intenso. ¿Cómo ha logrado el
consenso, sobre todo con los
militantes que apoyaron a los
otros aspirantes, principal-
mente a García Harfuch?
—En Morena se sabe que hay un
proceso interno y que después te-
nemos que ir unidos. Cada quien

tiene su corazoncito y al final todos
vamos unidos con quien designe el
partido, a partir de los procedi-
mientos, como fue la encuesta.

La exalcaldesa asegura que no se
lleva mal con nadie en Morena y
ahora lo que se está garantizando es
incorporar a la campaña porque,
dice, nadie sobra, todos se necesi-
tan y cada uno tiene su riqueza.

Hace unas semanas anunció
un consejo asesor en el están
incluidos los exaspirantes.
¿Cómo funciona? ¿Se ha reuni-
do con ellos?
—Sí, es un consejo donde están los
cuatro compañeros participantes y
vamos a ampliarlo, de eso se trata.
La próxima semana voy a presentar
esta coordinación de campaña. Te-
nemos a los compañeros aspiran-
tes. Todos son especialistas en al-
gún tema que enriquece a la Ciu-
dad de México con sus plantea-
mientos, análisis, contenidos y por
supuesto que lo vamos a retomar,
pero hay más.

Entonces, la próxima semana es-
taremos haciendo la presentación

de nuestra coordinación de cam-
paña. Más amplia y plural.

Además, detalla que la función
del consejo será asesorar y adelanta
que cada uno tendrá su proceso de
candidatura como fue el caso de
Omar García Harfuch, precandida-
to único de Morena en la Ciudad de
México al Senado.

¿Se apoyarán en García Harfu-
ch para temas de seguridad?
—Sí, por supuesto que él es un es-
pecialista en el tema y por supuesto
que vamos a estar apoyándonos,
construyendo el tema de seguri-
dad. El modelo de seguridad ha
funcionado en la Ciudad y quere-
mos construir el segundo piso.

¿Cómo es su relación con
Claudia Sheinbaum Pardo?
¿Cómo la calificaría?
—Excelente. Yo la conocí décadas
atrás. Hemos sido compañeras de
mil batallas. Hemos luchado juntas
para que este país pudiera tener un
proceso democrático, transforma-
dor y también luchamos para que
esta Ciudad pudiera avanzar. Así
que me llevo muy bien con ella y así
como cuando estuvo en la Jefatura
de Gobierno y yo como alcaldesa,
me imagino [a ella] en la Presiden-
cia y yo aquí en la Ciudad de Mé-
xico, de la mano, gobernando.

Venimos de un gobierno en la
Ciudad de México encabezado
por una mujer. ¿Qué es lo que
abonaría usted?
—Quiero construir el segundo ni-
vel de la Cuarta Transformación.
Hoy la población de esta gran ciu-
dad tiene dos opciones: elegir la co-
rrupción que representan los del
PRIAN o elegir honestidad y resul-
tados, que es lo que representamos
en la Cuarta Transformación.

Está muy claro lo que la comu-
nidad tiene oportunidad de definir.
Públicamente conocemos lo que
ha pasado y la gente debe de optar
por personas que han construido
para hacerse ricas a sí mismas o
personas que han construido para
enriquecer a la sociedad, a la Ciu-
dad de México, a las comunidades.
Esa es la gran diferencia.

Son dos proyectos muy impor-
tantes y la gente tendrá que optar.
Hay un ánimo muy bueno en esta
gran capital y queremos que las co-
sas cambien, que sigan mejorando,
que cada vez se profundicen más,
que logremos en términos de segu-
ridad, de movilidad de género, de
cultura, de ciencia y tecnología.
Queremos profundizar cambios.

Brugada Molina define que lo
que llama segundo piso de la Cuar-
ta Transformación en la Ciudad de
México es la profundización de los
cambios que se han dado hasta
ahora y ejemplifica que esto es no
dejar un minuto el tema de la dis-
minución de la incidencia delictiva
y que la capital siga siendo de de-
rechos y libertades.

Es un reto grande, no sólo
mantenerlo, sino también
superar lo que ya se logró
—Claro que es un reto, pero tene-
mos la fórmula. La fórmula es ho-
nestidad. Con un gran equipo que
nos ayude, un equipo técnico, un
equipo que continúe trabajando
estos temas y sobre todo el no des-
pegarse de la población.

La Cuarta Transformación tie-
ne oídos al corazón del pueblo, así
que el estar atentas a las necesi-
dades de la gente nos tiene que
ayudar a que continuemos con
estos retos de mejorar lo que ya se
hizo, de profundizar.

Sin opinar mucho acerca de sus
contrincantes de otros partidos,
Santiago Taboada, a quien se refie-
re como representante de los inte-
reses y lugares “donde se ha gene-
rado la corrupción” y Salomón
Chertorivski, de quien se limita a
decir que “hay muchas críticas”, la
exalcaldesa se pronuncia por aten-
der todo el territorio de la Ciudad de
México y derribar los “muros ima-
ginario s” que existen entre el po-
niente y oriente.

En las últimas semanas
Santiago Taboada ha estado
visitando mucho la alcaldía
Iztapalapa, ¿Qué opina al
respecto? ¿No teme perder
este bastión?
—Estamos compitiendo para la Je-
fatura de Gobierno, no para ser al-
caldes y eso es lo que tiene que en-
tender mi contrincante, que esta-
mos en la etapa en la que tenemos
que atender los distintos territorios,
la diversidad de problemas y que
cada uno no [puede] concentrarse
en un solo lugar. Yo la verdad estoy
recorriendo todas las alcaldías, es-
cuchando a la gente. Quiero ser esa
candidata que derribe esos muros
imaginarios entre el oriente y po-
niente porque la Ciudad es sí, con
su diversidad, pero es una ciudad
para todos. Se trata de gobernar pa-
ra todos y no sólo para un área.

Considera que la estrategia para
buscar la jefatura de gobierno va
bien, pues indica que va bien en las
encuesta y augura que cuando ya
tengan los candidatos a todos los
puestos “va a mejorar aún más”.

EL UNIVERSAL también solicitó
entrevistas a los precandidatos a la
Ciudad de México de la alianza
PAN-PRI-PRD, Santiago Taboada y
de Movimiento Ciudadano, Salo-
món Chertorivski. b

“La fórmula es honestidad. Con un
gran equipo que nos ayude, un equipo
técnico, y sobre todo el no despegarse
de la población”

“En Morena se sabe que hay un proceso
interno y que después tenemos que ir
unidos. Cada quien tiene su corazoncito
y al final todos vamos unidos”
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No vamos a
parar un solo
día, afirma
C he rto rivs k i
El precandidato de
Movimiento Ciudadano
pega calcomanías en la
zona de la Lagunilla

OMAR DÍAZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

El precandidato único de Movimien-
to Ciudadano (MC) a la Jefatura de
Gobierno, Salomón Chertorivski,
realizó un recorrido por el Mercado
de la Lagunilla y el Metro e hizo una
pega de calcomanías sobre avenida
Insurgentes y Eje 1 Norte.

“No vamos a parar un solo día, es-
to apenas comienza, las marrullerías
que nos han hecho, bajaron a la mala
a Samuel García, pero aun con ello
vamos a ganar, no tengan la menor
duda que si nosotros lo armamos, lo
trabajamos con la alegría que mues-
tran en cada semáforo, con la ener-
gía y con toda la fuerza y la creati-
vidad, estos raterazos se van a ir del
gobierno y los antiguos no van a lle-
gar, va a llegar lo nuevo”, dijo.

En la Lagunilla fue recibido con
porras y muestras de apoyo de los
comerciantes y convocó a sus sim-
patizantes a no dejar un sólo día de
salir a las calles para convencer a
la gente. Además, invitó este lunes
a las 16:00 horas a una megapega
de calcas en el Ángel de la Inde-
pendencia, donde participarán
todos los liderazgos de MC del
país, así como los precandidatas a
las gubernaturas. b
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Salomón Chertorivski recorrió con
la ola naranja la zona comercial.

ENTREVISTA CLARA BRUGADA MOLINA Precandidata de Morena a la Jefatura de Gobierno

“SE TRATA DE GOBERNAR
A TODA LA CIUDAD,
NO SÓLO PARA UN ÁREA”
Tras su designación, afirma que se ha reunido con liderazgos “que tenían
su corazoncito” con otro aspirante para cerrar filas; la opción para los
capitalinos es la corrupción del PRIAN o la honestidad de la 4T, dice

FRIDA SÁNCHEZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

T ras su designación como
precandidata de Morena a
la Jefatura de Go bierno,

Clara Brugada se dice contenta y
asumiendo su papel, luego de ha-
ber salido de un proceso “intens o,
pero con unidad”, que era el obje-
tivo de su partido. Expone que los
habitantes de la capital del país tie-
nen dos opciones: la corrupción del
PRIAN o la honestidad de la Cuarta
Transformación.

En entrevista con EL UNIVER-
SAL, la exalcaldesa de Iztapalapa
afirma que quiere ser la candidata
que derribe “esos muros imagina-
rios entre el oriente y poniente”
porque la Ciudad es diversa y se tra-
ta de gobernar para todos y no sólo
para un área.

¿No hubo ruptura con estos
dos partidos (PT y PVEM)
después de su designación?
—Cada quien tiene su corazon-
cito previo, pero después todos
nos unimos. Ya llevamos mucho
tiempo en esto y sabemos que la
verdad, las filas internas es el lu-
gar en donde cada quien puede
optar, pero después todos cerra-
mos filas. Yo estoy contenta por-
que estamos muy unidos en esta
gran alianza y en el interior del
partido Morena.

A diferencia de la oposición,
donde hubo divisiones tras el
proceso interno, advierte, en
Morena “estamos construyendo
esta etapa de la precampaña,
primeramente garantizando
que estemos bien, que se respete
a todos nuestros compañeros
que participaron y los grupos, lí-
deres y dirigentes que se están
sumando todos los días”.

Menciona que fue un proceso
intenso. ¿Cómo ha logrado el
consenso, sobre todo con los
militantes que apoyaron a los
otros aspirantes, principal-
mente a García Harfuch?
—En Morena se sabe que hay un
proceso interno y que después te-
nemos que ir unidos. Cada quien

tiene su corazoncito y al final todos
vamos unidos con quien designe el
partido, a partir de los procedi-
mientos, como fue la encuesta.

La exalcaldesa asegura que no se
lleva mal con nadie en Morena y
ahora lo que se está garantizando es
incorporar a la campaña porque,
dice, nadie sobra, todos se necesi-
tan y cada uno tiene su riqueza.

Hace unas semanas anunció
un consejo asesor en el están
incluidos los exaspirantes.
¿Cómo funciona? ¿Se ha reuni-
do con ellos?
—Sí, es un consejo donde están los
cuatro compañeros participantes y
vamos a ampliarlo, de eso se trata.
La próxima semana voy a presentar
esta coordinación de campaña. Te-
nemos a los compañeros aspiran-
tes. Todos son especialistas en al-
gún tema que enriquece a la Ciu-
dad de México con sus plantea-
mientos, análisis, contenidos y por
supuesto que lo vamos a retomar,
pero hay más.

Entonces, la próxima semana es-
taremos haciendo la presentación

de nuestra coordinación de cam-
paña. Más amplia y plural.

Además, detalla que la función
del consejo será asesorar y adelanta
que cada uno tendrá su proceso de
candidatura como fue el caso de
Omar García Harfuch, precandida-
to único de Morena en la Ciudad de
México al Senado.

¿Se apoyarán en García Harfu-
ch para temas de seguridad?
—Sí, por supuesto que él es un es-
pecialista en el tema y por supuesto
que vamos a estar apoyándonos,
construyendo el tema de seguri-
dad. El modelo de seguridad ha
funcionado en la Ciudad y quere-
mos construir el segundo piso.

¿Cómo es su relación con
Claudia Sheinbaum Pardo?
¿Cómo la calificaría?
—Excelente. Yo la conocí décadas
atrás. Hemos sido compañeras de
mil batallas. Hemos luchado juntas
para que este país pudiera tener un
proceso democrático, transforma-
dor y también luchamos para que
esta Ciudad pudiera avanzar. Así
que me llevo muy bien con ella y así
como cuando estuvo en la Jefatura
de Gobierno y yo como alcaldesa,
me imagino [a ella] en la Presiden-
cia y yo aquí en la Ciudad de Mé-
xico, de la mano, gobernando.

Venimos de un gobierno en la
Ciudad de México encabezado
por una mujer. ¿Qué es lo que
abonaría usted?
—Quiero construir el segundo ni-
vel de la Cuarta Transformación.
Hoy la población de esta gran ciu-
dad tiene dos opciones: elegir la co-
rrupción que representan los del
PRIAN o elegir honestidad y resul-
tados, que es lo que representamos
en la Cuarta Transformación.

Está muy claro lo que la comu-
nidad tiene oportunidad de definir.
Públicamente conocemos lo que
ha pasado y la gente debe de optar
por personas que han construido
para hacerse ricas a sí mismas o
personas que han construido para
enriquecer a la sociedad, a la Ciu-
dad de México, a las comunidades.
Esa es la gran diferencia.

Son dos proyectos muy impor-
tantes y la gente tendrá que optar.
Hay un ánimo muy bueno en esta
gran capital y queremos que las co-
sas cambien, que sigan mejorando,
que cada vez se profundicen más,
que logremos en términos de segu-
ridad, de movilidad de género, de
cultura, de ciencia y tecnología.
Queremos profundizar cambios.

Brugada Molina define que lo
que llama segundo piso de la Cuar-
ta Transformación en la Ciudad de
México es la profundización de los
cambios que se han dado hasta
ahora y ejemplifica que esto es no
dejar un minuto el tema de la dis-
minución de la incidencia delictiva
y que la capital siga siendo de de-
rechos y libertades.

Es un reto grande, no sólo
mantenerlo, sino también
superar lo que ya se logró
—Claro que es un reto, pero tene-
mos la fórmula. La fórmula es ho-
nestidad. Con un gran equipo que
nos ayude, un equipo técnico, un
equipo que continúe trabajando
estos temas y sobre todo el no des-
pegarse de la población.

La Cuarta Transformación tie-
ne oídos al corazón del pueblo, así
que el estar atentas a las necesi-
dades de la gente nos tiene que
ayudar a que continuemos con
estos retos de mejorar lo que ya se
hizo, de profundizar.

Sin opinar mucho acerca de sus
contrincantes de otros partidos,
Santiago Taboada, a quien se refie-
re como representante de los inte-
reses y lugares “donde se ha gene-
rado la corrupción” y Salomón
Chertorivski, de quien se limita a
decir que “hay muchas críticas”, la
exalcaldesa se pronuncia por aten-
der todo el territorio de la Ciudad de
México y derribar los “muros ima-
ginario s” que existen entre el po-
niente y oriente.

En las últimas semanas
Santiago Taboada ha estado
visitando mucho la alcaldía
Iztapalapa, ¿Qué opina al
respecto? ¿No teme perder
este bastión?
—Estamos compitiendo para la Je-
fatura de Gobierno, no para ser al-
caldes y eso es lo que tiene que en-
tender mi contrincante, que esta-
mos en la etapa en la que tenemos
que atender los distintos territorios,
la diversidad de problemas y que
cada uno no [puede] concentrarse
en un solo lugar. Yo la verdad estoy
recorriendo todas las alcaldías, es-
cuchando a la gente. Quiero ser esa
candidata que derribe esos muros
imaginarios entre el oriente y po-
niente porque la Ciudad es sí, con
su diversidad, pero es una ciudad
para todos. Se trata de gobernar pa-
ra todos y no sólo para un área.

Considera que la estrategia para
buscar la jefatura de gobierno va
bien, pues indica que va bien en las
encuesta y augura que cuando ya
tengan los candidatos a todos los
puestos “va a mejorar aún más”.

EL UNIVERSAL también solicitó
entrevistas a los precandidatos a la
Ciudad de México de la alianza
PAN-PRI-PRD, Santiago Taboada y
de Movimiento Ciudadano, Salo-
món Chertorivski. b

“La fórmula es honestidad. Con un
gran equipo que nos ayude, un equipo
técnico, y sobre todo el no despegarse
de la población”

“En Morena se sabe que hay un proceso
interno y que después tenemos que ir
unidos. Cada quien tiene su corazoncito
y al final todos vamos unidos”
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